

ESPECIAL ► LA XUFA I L'ORXATA VALENCIANES

# El placer de comprar horchata de un carrito

Món Orxata recuperó en 2003 y mantiene una tradición, datada del siglo XVI, que es patrimonio cultural y gastronómico

E.E. VALÈNCIA

■ Pasear por la calle, disfrutar del buen tiempo... y degustar una deliciosa horchata. Es una posibilidad que han permitido históricamente los carritos de horchata que se ubican en nuestras calles, la forma más antigua de vender horchata, que data del siglo XVI, y que constituye un patrimonio cultural, gastronómico y agrícola de nuestra tierra.

Los carritos de Món Orxata enfrían la horchata con hielo tal y como se hacía antiguamente

Món Orxata (Mundo Horchata) es la empresa que recuperó esta tradición en 2003, y la única que 20 años después custodia y mantiene viva esta tradición.

Gaspar Escolano en el año 1610 en su *Historia de la insigne y coronada Ciudad y Reyno de Valencia* ya destacaba la «llet de chufes» o «leche de chufas» que «se elaboraba con un paño tras majar las chufas» y que, de endulzarse, se hacía con miel, dátiles o *aigua civà* (agua de cebada tostada).

La nieve, empleada para enfriar bebidas y conservar alimentos, era un bien preciado en la València del s. XVI. Los «neveros» la bajaban desde la sierra de Calderona o Mariola para almacenarla en hondas cavas llamadas «neveras», «casas de neu» o «pous de neu». Las autoridades impusieron un impuesto incremen-



Venta de horchata natural sin pasteurizar en un carrito en la plaza de la Virgen de València.

LEVANTE-EMV



Una mujer vende horchata en un carrito en una foto de época.

LEVANTE-EMV

como algo para «pobres y labriegos», comenzando entonces su decadencia hasta su desaparición en los años 70 del siglo pasado, hasta que 30 años después Món Orxata recupera la tradición.

Durante estas dos décadas Món Orxata ha recibido 19 premios a la Inserción Laboral de sectores desfavorecidos en riesgo de exclusión social, a la Conciliación Laboral, al Mejor Producto Ecológico, o el premio Alimentos de España, entre otros.

Desde su obrador artesano en Alboraya, se reparten a diario los carritos que alegran los espacios más emblemáticos de València, en sus versiones modernas de fibra de vidrio, o en su versión tra-